

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 110 (1965)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: J.D.S.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

L'Epreuve de force (février 1938-août 1945), par *Anthony Eden*.

Traduit en français par J. F. Gravrand. Editeur: Plon, Paris.

Ce volume des mémoires d'Anthony Eden couvre la période qui s'étend de sa démission du Cabinet Chamberlain, où il était secrétaire d'Etat aux Affaires étrangères, à la fin de la seconde guerre mondiale.

Dès la déclaration de guerre, l'auteur reprit sa place au gouvernement anglais, puis, sous Churchill, dès mai 1940, devint secrétaire d'Etat à la guerre.

Anthony Eden a été mêlé de près, acteur ou témoin, aux événements qui ont précédé le conflit jusqu'à sa conclusion. Il nous fait notamment revivre Churchill — dont il fut, on s'en souvient, un des plus intimes et éminents collaborateurs — comme aussi les « Grands » avec lesquels il a été en rapport et dont il a été maintes fois le confident.

Cet ouvrage capital — fort bien traduit — qui colore parfois l'Histoire par la petite histoire, dans un style alerte et plein d'humour (d'humour anglais!), éclaire souvent, d'un jour tout nouveau, des faits qui n'ont pas toujours été compris par ceux-là mêmes qui ont vécu cette période; et il montre leurs origines immédiates ou lointaines; et leurs motifs, avec lesquels on n'est pas forcément d'accord.

Mft

Der Kaiser, Aufzeichnungen des Chefs des Marinekabinetts Admiral Georg Alexander von Müller über die Ära Wilhelms II., publié par Walter Görlitz. Musterschmidt-Verlag Göttingen, Berlin, Frankfurt.

Il existe déjà une abondante littérature sur Guillaume II qui fut le dernier empereur allemand (1888-1918) et le dernier roi de Prusse. Ce livre se distingue cependant des autres, car il ne contient que des documents de première main: des extraits du journal que l'amiral Georg Alexander von Müller a tenu tout au long de sa carrière.

L'amiral von Müller fut le chef de cabinet de la marine, c'est dire bien placé pour montrer l'évolution et le développement de la marine sous Guillaume II. L'empereur chargea en effet l'amiral von Tirpitz de la réforme de la marine, car il s'était rendu compte que sans une excellente flotte, sa politique mondiale devenait impossible à réaliser.

Si la première partie de l'ouvrage concerne la marine, la seconde touche aux rapports entre l'empereur et son chef de cabinet de 1906 à 1918. Ces rapports ne manquent souvent pas de pittoresque. Ils montrent surtout à quel point était erronée l'idée selon laquelle le commandement du Reich aurait été assumé par les chefs de cabinet et non par l'empereur lui-même. Guillaume II a bel et bien voulu tenir toutes les rênes du pouvoir; n'avait-il pas dit en congédiant Bismarck en 1890 qu'il entendait être son propre chancelier?

Cet ouvrage d'excellente facture constitue une importante et originale contribution à l'histoire moderne.

Dtd

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nr. 10 - 1965.

Inhalt: Die Frage eigener Atomwaffen, von Oberstkorpskommandant E. Uhlmann. — Ist es nötig, oder wäre es richtig, in der Schweiz einen Zivildienst für Dienstverweigerer aus Gewissensgründen zu schaffen?, von Oberstbrigadier Hans Meuli, alt Oberfeldarzt. — Die Wintergebirgsausbildung in der Rekrutenschule, von Hptm. R. Cajochen. — Messung der Anfangsgeschwindigkeit von Geschossen (V₀), von Hptm. H. Brandenberger. — Die ungarische Widerstandsbewegung im Jahre 1944, von Dr. Peter Gosztony. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Der Begriff MATS. — Aus ausländischer Militärliteratur: Das Kräfteverhältnis der grossen Nuklearmächte. — Die Wehrdienstverweigerung aus Gewissensgründen im Recht der Bundesrepublik. — Die Stellung des Sowjetoffiziers. — Gegenangriff aus der Verteidigung. — Was wir dazu sagen: zum Artikel: Alle Jahre wieder, von Oblt. D. Zwicky. — Ausländische Armeen. —

Armee-Motor - Armée-Moteur № 9 - 1965.

Inhalt - Sommaire: Oberstlt. R. Voirol: A.250 — Ein neues Motorrad unserer Armee. — Oberstlt. G. Weber: Motorisierung der Armee (Fortsetzung). — Les véhicules à coussins d'air. — Tips für Ausbildung und Führung. — Aktuelles. — Das neue Zivilverteidigungsbuch. — Gesellschaftsnachrichten. — Veranstaltungskalender.

Armee-Motor Armée-Moteur No 10, 1965.

Inhalt - Sommaire: Seven league boots for tankers: the AVLB. — Major i. Gst. R. Ochsner: Die Aufgaben der Genietruppen im mechanisierten Kampfverband. — Major H. Bandi: Gedanken zum Einsatz der Panzersappeure. — Hptm. A. Chéneval: Genietruppen in mechanisierten Verbänden ausländischer Armeen. — Gesellschaftsnachrichten. — Veranstaltungskalender.

Schweizer Wehrsport, Heft 10 1965.

Inhalt: Terminkalender. — Bericht über die 17. CISM-Meisterschaften im Militärischen Fünfkampf in Arnhem (Holland). — Weltmeisterschaften im Modernen Fünfkampf. — 22. Reinacher Militärwettmarsch. — Aufruf zum 31. Frauenfelder Militärwettmarsch. — Wachablösung am Altdorfer Militärwettmarsch. — Wintersport-Sondernummer des « Schweizer Wehrsport ». — Kommentar und Zwischenrangliste des « Schweizer Wehrsport »-Preises. — Schulkommandant für Sportler Rekrutenschule. — Keine Rekruten an Waffenläufen? — Qui s'excuse, s'accuse. — Sektionsmitteilungen. — Beilage: 31. Frauenfelder Militärwettmarsch.

Rivista militare della Svizzera Italiana, № 3 et 4 1965.

La répartition des compétences en matière militaire entre la Confédération et les cantons.

Cet article très complet et richement documenté nous renseigne au sujet des prérogatives et des devoirs de la Confédération et des cantons en ce qui concerne la levée des contingents, leur équipement

et leur instruction et ceci lors des différentes révisions de notre constitution fédérale.

Le Dr Giuseppe Lepori, rappelons le, professeur de droit constitutionnel à l'université de Fribourg, nous fait ainsi revivre toute l'évolution de notre armée de milice mettant en valeur également les avantages et les inconvénients de cette double responsabilité en matière militaire.

Le petit pays a fait son temps? La situation internationale et la Suisse.

Le conseiller national Franzoni fait un tour d'horizon sans s'arrêter particulièrement aux problèmes militaires, mettant l'accent sur la situation politique mondiale puis, après quelques considérations sur l'Europe, examine la position de la Suisse et justifie son droit d'existence et notre neutralité démontrant l'évolution de celle-ci, à l'origine passive et humanitaire, vers une neutralité active. Cet article montre quelle contribution indirecte notre pays apporte à la défense du monde libre grâce à l'existence d'une armée forte et moderne; celle-ci est une des conditions essentielles de notre dignité en temps que nation indépendante. Ces quelques considérations mènent à une meilleure connaissance de notre politique et de notre attitude face aux problèmes européens, elles tendent à légitimer notre existence et justifier notre politique et la nécessité de notre armée.

Démocratie et conduite militaire.

Le colonel A. Verda montre par quelques pertinentes réflexions que la démocratie et la conduite militaire ne sont qu'en contradiction apparente; aux yeux des Suisses « l'homme libre est un homme armé » qui doit mériter la liberté, restant toujours prêt à la garantir.

Un tour d'horizon succinct permet d'aborder les problèmes fondamentaux: l'objection de conscience, la diversité des langues dans l'armée, le respect de la personnalité, etc. L'auteur montre qu'il faut établir un équilibre des forces entre les libertés fondamentales des citoyens et l'esprit de discipline et de hiérarchie à la base de l'ordre militaire.

En résumé un article qui nous fait mieux comprendre la vraie signification de l'expression « démocratisation dans l'armée » soit, non seulement d'ouvrir à chacun la possibilité d'assumer un commandement mais surtout de rendre chacun conscient du sacrifice réclamé.

* * *

La revue se termine par un article traitant de notre défense spirituelle, il contient les chapitres:

I Définition et buts de la défense spirituelle du pays.

II Prise de conscience de nos responsabilités.

III Prise de conscience de la Suisse moderne.

Saine étude de nos besoins qui se termine par cette phrase de l'historien René Grousset:

« Une société, une civilisation, ne se détruisent de leur propre main que quand elles ont cessé de comprendre leur raison d'être, quand l'idée dominante autour de laquelle elles s'étaient naguère organisées, leur est devenue étrangère ».

J.D.S.